

EL SANTUARIANO

SEPTIEMBRE 12 DE 1937.

NUMERO 161



General José María Córdoba

— AUTOGRAFOS —

Empezamos a publicar hoy algunos pensamientos dejados en el libro de autógrafos que se lleva en la Casa «Córdoba» de esta ciudad. En todos los números de «El Santuariano» iremos publicando, los que a nuestro juicio nos parezcan dignos de ser conocidos.

—Que vengan al Santuario los hombres de hoy y de mañana a aprender en la memoria del Héroe de Ayacucho, el patriotismo que tanto necesitamos hoy que se gasta en favor de Colombia.—Alberto Angel.

—Córdoba es la cifra y compendio de la gloria militar posible. Colombia que dio al héroe por antonomasia, puede ufanarse de haber creado la categoría de lo sublime en la acción. Sus mismos pies borraron el camino que dejó a su espalda, y sobre él está escrito: Imposibilidad.—Guillermo Valencia.

Un gramo de cuajo "LA RETORTA"

cuaja más de cien litros de leche tibia.

-Fuerza siempre igual-



I.C.

“ANGELITO”

El Chocolate fino, elaborado a base de cacao caucano genuino.

Es tan rendidor que está comprobado que una libra de 500 gramos da 70 [setenta] siete-cero pocillos de chocolate espeso, y sabroso, debido a su alto grado de concentración. Cada paquete de media libra lleva dentro las instrucciones para su preparación, por tratarse de una calidad especialísima como nunca se había visto en el país.

Es un producto **“PELGALEZ”** La casa de los chocolates de buena calidad.

Molinos Pelgález.-Medellín Tel. 22-06

Señora, Señorita....

Conocen Uds. ya, los abrigos **“PARISMODA”**?

Toda dama que se precie de elegante no lleva sino abrigos fabricados por esta Casa. Si Ud. desea sentirse orgullosa, compre su abrigo en la **SASTRERIA Y ALMACEN DE PAÑOS**

‘París = Moda’

Medellín, Calle Colombia Nos. 47-47 y 47-49

“El Santuariano”

Circula profusamente. Suscríbase

Anuncie en él.

EL SANTUARIANO

Periódico mensual, Órgano de la Sociedad de Mejoras Públicas

Director: EUSEBIO M. GOMEZ R.

Redactor: FILEMON DE J. GOMEZ

Admor: Dr. SIGIFREDO GOMEZ

Año XVIII

El Santuario, septiembre 12 de 1937.

Número 161

EDITORIAL

¡ AL MAGDALENA !

Movidos por un generoso y patriótico sentimiento nos hemos dado la consigna de reclamar justicia para esta abandonada región del Oriente antioqueño. Sanas han sido nuestras intenciones, sana la actitud enérgica e impertérrita que hemos asumido, y sanos son nuestros propósitos irrevocables de luchar sin tregua. Nadie que tenga siquiera un adarme de afecto por su tierra y que comprenda la indiferencia con que se le ha mirado y tratado, puede descalificar nuestras patrióticas campañas. Por el contrario, el aplauso espontáneo que no nos han escatimado muchos coterreños, nos ha dado mayor empuje y superior brío para continuar en la liza con fervor y entusiasmo.

“La gota cala la piedra, no por su fuerza, sino por su constancia”, se ha dicho con razón, y nosotros hemos sido constantes en solicitar con ahínco y encarecimiento la terminación de la Carretera Troncal hasta Cocorná y hoy los automotores ruedan alegres por las calles de la rica Despensa del Oriente antioqueño. La justicia ha cojeado mucho para llegar a este pueblo de ubérrimas tierras, pero al fin llegó con su clamor fulgente a jalonar una era grávida de esperanzas promisoras. Ya la generosa Cocorná está incorporada en la red de carreteras que robustecen las células vitales de Antioquia. Y esto, merced a qué y a quién? Merced a nuestras

campañas tesoneras y patrióticas y merced al espíritu de justicia del ex-Gobernador de Antioquia Dr. Jaime Arango Velásquez. El, personalmente vino, vio y palpó las necesidades y la injusticia manifiesta que se estaba cometiendo con este pueblo. Mas no solamente palpó, vio, y vino sin recepciones aparatosas, sin bullangas y cascabeleos, sin bambollas y derroches inútiles, sino que obró. Y hoy Cocorná y todos los pueblos del Oriente, se benefician del fruto fecundo de su obrar sin vacilaciones.

Pecaríamos contra la verdad y la justicia si no reconociéramos enfática y paladinamente que el Dr. Jaime Arango Velásquez fue el mandatario que no se hizo sordo a los clamores de este periódico, que sin reticencias y con índice de fuego señaló el máximo error y la marcada injusticia que con pertinacia agresiva se negaban a rectificar y corregir los encargados de velar por los intereses del Departamento. Tampoco es que querramos decir que con esta actuación, el Dr. Arango Velásquez mostró preferencia por esta región. Sólomente realizó un acto de justicia y cumplió con un deber. Justicia y deber que otros gobernantes eludieron practicarla y rehusaron cumplirla. Y este es el mayor honor para la administración del Dr. Arango Velásquez, pues auscultó las necesidades de los municipios y se preocupó por remediarlas

y por distribuir justicia sin tener en mientes consideraciones políticas y regionales. De aquí que el integérrimo ex-Gobernador merezca el homenaje de los que anhelan la equidad y la pulcritud en el manejo de la cosa pública y el reconocimiento de los que fuimos atendidos, porque pedimos con razón y justicia, sentimientos que exteriorizamos y pregonamos, para evitar que se nos rubrique con el negro sambenito de ingratos e incomprensivos.

Es cierto que tiene una gran significación para la vida económica de estos pueblos el desembotellamiento de una plaza tan fuerte y productiva como Cocorná, llamada con razón la Despensa del Oriente antioqueño; es cierto que es motivo para regocijarnos con este triunfo vital que inaugura una nueva era precursora de mejores días para el comercio y la industria regional. Empero, no nos declaramos conformes, porque no hemos llegado: vamos hacia el Magdalena, que es nuestra justa y máxima aspiración. La realización de este ideal no es un imposible acariciado por mentes febricitantes. La técnica, en una forma incuestionable ha demostrado la facilidad y el poco costo de esta vía, y nosotros, los hijos de esta tierra oriental, estamos en el deber de probar que la construcción de la carretera al Magdalena, no es un problema, sino la solución de múltiples problemas económicos, sociales, industriales y comer-

ciales. Si los hijos del Oriente de Antioquia no hablamos hoy en una forma nítida y rotunda; si no argumentamos con la lógica y la razón que nos asiste; si no damos a conocer las riquezas y la exuberancia de nuestras tierras, y si no pedimos como es nuestro derecho y como lo exige la justicia, por de contado que no llegaremos jamás al Magdalena, y nuestro paso en las vías del progreso, será como el perezoso andar de la tortuga, cuando no caminemos hacia atrás, como camina el repugnante crustáceo de nuestros riachuelos.

Cuando de la salud y del bienestar de los pueblos se trata, hay silencios pecaminosos e indiferencias criminales. La mórbida disposición de las sociedades carentes de sensibilidad social de aceptar calladamente, sin protestas y con mansedumbre bovina la negación de sus derechos y la indispensable participación del vitalizante sol de la justicia, es propia de pueblos que han degenerado, y nosotros no podemos estar catalogados entre éstos,

porque las condiciones étnicas, éticas y estéticas de los moradores del Oriente de Antioquia, lo relieván como un núcleo humano vigoroso, luchador, consciente, de bellos idealismos que le dan un carácter atrayente y definido, y que no se exhibe, ni se ha exhibido como un núcleo enfermo, decrepito y desfalleciente. En esta hora inquietante que marca la clepsidra de la Civilización, la indiferencia para conjugar nuestros deberes y el mutismo para reclamar y proclamar nuestros derechos, sería un síntoma inequívoco de entorpecimiento de la conciencia colectiva. Y si ese silencio, y esa indiferencia, no es entorpecimiento, embotamiento, insensibilidad social, entonces sería peor, porque ese silencio sería un pecado, y esa indiferencia sería un crimen, y esos pecados y esos crímenes no podemos cometerlos, si queremos mostrarnos como dignos herederos de los que ayer nos dejaron estampadas en áureo codicilo las más bellas, dignificantes y enaltecedoras virtudes cívicas y morales.

Unámonos y formemos un frente único para salvar a Oriente. Luchemos con desinterés, energía, constancia y entusiasmo. Miremos al Magdalena y pensemos en las montañas, las aguas, los bosques, el suelo y subsuelo de Cocorná, San Luis, San Carlos y San Rafael, y pensemos en lo que serán estos municipios cuando por medio de vías de comunicación se establezca el proceso económico de producción, circulación, distribución y consumo. Demos a conocer a Oriente para que no crean que es una región erial, donde "hasta la langosta para vivir necesita traer alimento de otras partes", según frase incisiva y acre de un encofetado señor que figura como una cumbre en la república literaria, aunque es como la mayor parte de nuestros llamados intelectuales, que ignoran la geografía de su patria, pero que saben hasta los kilómetros que en su curso recorre el Congo.

Formemos un frente único, hijos del Oriente de Antioquia, y que nuestra consigna sea: ¡Al Magdalena!
F D J G.

DR. SIGIFREDO GOMEZ

Al dejar pasar la pluma alrededor de este ilustre hijo de El Santuario, se vienen ante la idea multitud de adjetivos para calificar este apóstol de ciencia, virtud y caridad que le elevan al rango de los más distinguidos galenos.

La ciencia en que ha logrado encauzar sus facultades con la constancia de sus estudios y el recio batallar de sus actividades, la emplea a diario en favor de los pobres olvidados, por quienes sacrifica con desinterés hasta sus más preciosos momentos de descanso.

En los colegios, como profesor de distintas materias, también ha regado su ciencia mostrándose con aquilatadas dotes de gran transmisor.

Sus virtudes, verdaderas joyas de su alma grande, son el mejor título que le caracteriza como exponente de su raza, porque él conoce que la fe de sus mayores es el mejor tesoro que puede acumular en el cofre de sus aspi-

raciones y su grandioso criterio traduce que la ciencia sin fe vegeta siempre en los estrechos límites de la razón.

En todas las obras de repercusión social que dan gloria y lustre a su patria chica, él es el primero en empuñar con constancia y abnegación la bandera del progreso. El majestuoso hospital que no muy lejos será orgullo de El Santuario por la perfección de

su estilo moderno, ha sido objeto de sus desvelos y actividades, porque muy bien conoce que en este edificio la caridad abrirá su manto de consuelo y esperanza en favor de tantos desgraciados.

Su corazón, pozo inagotable de bondad, goza y queda plano de alegría cuando puede dar alivio al que sufre, socorrer al necesitado o dar remedios al enfermo.

Todo aspecto que se analice en el Dr. Gómez, da campo para tratarle como a uno de los mejores hijos que Oriente ha dado a Colombia.

Antonio J. RIVERA ROJAS.

Filemón de J. Gómez

Agradece cordialmente a los numerosos amigos que le expresaron sus congratulaciones por su reintegro a la Escuela Urbana de esta ciudad y muy especialmente agradece a la Sociedad de Mejoras Públicas, al "Cuadro de Honor" y al centro "Margarita Urrea", las bellas y expresivas proposiciones que aprobaron y que le fueron transcritas oportunamente.

El Santuario, Agosto 31—1.937.

Algo más sobre la Planta Hidroeléctrica

—Como habíamos prometido a nuestros lectores continuar informándolos sobre la nueva Planta Eléctrica, le pedimos al amigo D. Floro nos diga algo más sobre el particular.

—Con mucho gusto, aunque por el momento nada nuevo tengo para contarle, ya que los trabajos están en un punto tal, que hay que esperar a que llegue el material que ha sido pedido al exterior, lo mismo que dar tiempo a que se termine la construcción del equipo hidráulico y la tubería.

—¿Qué material se pidió al exterior?

—El material pedido al exterior consiste en el alambre para la transmisión, el material aislante y el equipo de transformadores.

—¿Se ha resuelto definitivamente el potencial a que será enviada la corriente a la línea?

—Sí, definitivamente se ha resuelto, que será a 6.600 voltios y así ha sido especificado el pedido. Esta línea, aunque así exigirá un mejor aislamiento y cuidado, tiene la gran ventaja de poder soportar una carga aún mayor de la que producirán las dos unidades de que hemos venido hablando.

—Y los trabajos cómo marchan?

—Muy bien: el agua a punto de soltarla, el edificio de la Planta techado, y el material para el tanque de presión y decantación, listo. Los parales para la línea, pronto se distribuirán en la vía.

—Cuánto tiempo cree que tendremos que esperar todavía para disfrutar de un servicio de luz eficiente?

—En mi concepto—si no hay demora en la llegada de los materiales pedidos y en la entrega del equipo hidráulico y tubería—tres meses son más que suficientes, naturalmente, imprimiendo a la obra un impulso vigoroso, con personal suficiente y competente.

—Puede decirnos algo del costo de la nueva Empresa?

—El costo, inclusive la otra unidad que se proyecta para muy pronto, está alrededor de quince mil pesos moneda legal (15000,00 m. l.) Este dato es, naturalmente, aproximado.

Gracias amigo D. Floro. Por hoy no le quitamos más tiempo. En otra ocasión, que será muy próxima, lo volveremos a molestar, pues tenemos mucho interés en cerciorarnos y en cerciorar al público sobre tan importante Empresa.



Dr. Sigifredo Gómez

Para edificación de la niñez y de la juventud hemos formado el propósito de publicar en todos los números de «El Santuario» el retrato de alguno de los valiosos elementos que por sus virtudes se han levantado del nivel común, y empezamos adornando las columnas de nuestro periódico con la efigie del Dr. Sigifredo Gómez. No es el profundo cariño que sentimos por el dilecto amigo y compañero noble, lo que nos empuja a rendirle pleitesía al distinguido médico: es la Justicia la que ordena destacar los grandes merecimientos y la intensa y fecunda labor social que ha realizado el Dr. Gómez. En las lides del progreso y en todo movimiento cultural, jamás se le encuentra en las retaguardias. El magnífico hospital en construcción, habla muy claro del dinamismo y optimismo de tan benemérito galeno y su obrar en todas las actividades cívicas lo hacen acreedor a la gratitud del pueblo. Con media docena de ciudadanos de la estatura moral, del patriotismo y entusiasmo del Dr. Sigifredo Gómez, El Santuario marcharía con rapidez, seguridad y sin interrupción a las cumbres de la civilización.

CENTENARIO

Falta poco más de un año para cumplirse el primer centenario de El Santuario como entidad municipal y parroquial. Y qué se ha hecho hasta ahora?. Nada que sepamos. Es preciso movernos. EL SANTUARIANO, desde el 4 de marzo de 1.936 escribió sobre este asunto en un editorial titulado «Ya es tiempo», y hoy reproducimos uno de sus párrafos, que lo dejaremos como permanente:

«Con hechos visibles y tangi-

EFEMERIDES DE ORIENTE

(Septiembre).

1.853—Septiembre 3.—Nace en la población de Guatapé el Dr. Jesús María Espinosa. Se graduó en la Universidad de Antioquia el día 4 de Noviembre de 1.875. El doctor Espinosa es el decano de los médicos antioqueños y ejerce su profesión en la ciudad de Ahejorral.

1.799—Septiembre 8.—Nace en la Villa de Nuestra Señora de la Concepción, el bravo General José María Córdoba, quien fue sacrificado en los campos de El Santuario el 17 de Octubre de 1.829.

1.867—Septiembre 8.—En este día recibieron en Bogotá las sagradas órdenes del Presbiterado, de manos del Ilmo. Señor Antonio Herrán, los distinguidos Sacerdotes santuarianos Isaías Aristizábal, Clemente Giraldo, Eliseo y Manuel Tiberio Gómez.

1.882—Septiembre 13.—En este día murió en la ciudad de Rio-negro el eminente patricio Valle—Caucano, Dr. Ramón Martínez Benítez, padre del distinguido Jurisconsulto Dr. Juan E. Martínez.

1.822—Septiembre 22.—Nace en el Carmen el eminente educador D. Lino de J. Acebedo Z.

1.922—Septiembre 30.—Murió en la vecina ciudad del Peñol, el santo y sabio Sacerdote santuariano Pbro. Andrés M. Gómez G.

REG.

bles demos-tremos el afecto sincero que profesamos a nuestro pueblo, para probar que no hemos bastardeado de la estirpe generosa y nobilísima de sus fundadores. Sepamos corresponder al esfuerzo patriótico realizado por ese núcleo de patriarcas venerables, que venciendo las rudas oposiciones de los interesados, y de no pocos incomprensivos, consiguió para El Santuario su independencia administrativa. Valoremos el precio de esos sacrificios y de los beneficios que trajo esta emancipación, para que nos convenzamos de la importancia y trascendencia que tiene la celebración de este primer centenario».



Pbro. ANDRES M. GOMEZ

El 30 de los cursantes se cumplen 15 años de la muerte de este sabio y santo sacerdote. Evoquemos su memoria y recordemos sus virtudes.

Correspondencia

Pbro. D. José. M. Gómez—Guarne.—D. Francisco Zuluaga nos entregó su valioso contingente. Bien ha comprendido S. R. nuestra misión patriótica y desinteresada. Muchas gracias.

Pbro D. Lino Zuluaga.—Nariño.—Siempre ha sido S. R. uno de los principales benefactores de nuestra revista. Agradecidos.

Pbro. D. Francisco Ramírez.—Venecia.—Nuestra gratitud por su nuevo y valioso aporte para «El Santuariano».

D. Zacarías de los Ríos.—Guarne.—Con muchísimo gusto hemos anotado su nombre entre los suscriptores de nuestra revista.

D. Yamil Namen F. El Banco—(Magd.)—Con mucho gusto le daremos la representación en ese puerto de nuestra revista, que Ud. califica de «muy afamada e importantísima». Por el correo ordinario le hemos despachado varios ejemplares de «El Santuariano».

Srita. Carmen Mejía V.—El Carmen.—Muchas gracias por la valiosa donación que ha enviado para «El Santuariano».

ZARANDAJAS

(De D. Toribio Ramírez).

TATUAR.—(Del ingl. *tattoo*, voz tomada de los indígenas de la isla de Tahiti, en la Polinesia). Estos indígenas tenían la costumbre de grabar dibujos en la piel humana, introduciendo materias colorantes bajo la epidermis y de aquí viene el verbo *tatuar*.

BARTULOS.—(De *Bártulo*, famoso jurisconsulto italiano del siglo XVI). El famoso abogado salía

siempre pertrechado de sus libros y papeles, y hoy, *bártulos* significa enseres que se manejan; y «*liar los bártulos*», quiere decir, arreglarlo todo para una mudanza o viaje, y «*preparar los bártulos*» es disponer los medios de ejecutar alguna cosa.

SILUETA.—(Del fr. *silhouette*, de *Silhouette*). Monsieur Silhouette fue inspector de hacienda durante el reinado de Luis XV, y cuyas operaciones infructuosas no tenían sino apariencia de tristes sombras, según decían los parisienses. Todo fue entonces a la *silhouette*: los calzones sin faltriqueras, los sobretodos sin pliegues, principalmente los ligeros bosquejos hechos siguiendo la sombra del perfil de la cara sobre una hoja de papel blanco. Este el origen de la palabra *silueta*.

MENTOR.—(De *Mentor*, amigo de Ulises). Mentor, según la Academia, es el consejero o guía de otro, en su primera acepción, y el que sirve de ayo, en su segunda. Ulises le confió a Mentor el cuidado de su casa y la educación de su hijo, mientras él iba al sitio de Troya. Según la fábula, Minerva tomó la figura de Mentor para instruir y guiar a Telémaco, tradición que fue aceptada por Fenelón.

CELERIDAD.—(De *Céler*, uno de los guardias de Rómulo). Céler recibió orden de Rómulo de matar a los que se atreviesen sin su permiso a pasar el foso o subir a las murallas de la ciudad de Roma. Remo, hermano de Rómulo, salvó el foso de un salto como para burlarse de una fortificación tan poco capaz de resistir a los enemigos; y Céler, demasiado obediente a las órdenes de su príncipe, le mató en el acto. Rómulo quiso castigarle, pero Céler huyó con tanta viveza, que no se pudo darle alcance. De aquí el origen del término *celeridad*, que significa «prontitud, rapidez, velocidad».

CACO.—(Del lat. *Cacus*, *Caco*, ladrón mitológico). Ladrón que robaba con destreza, por alusión a *Caco*, gigante monstruoso, medio hombre y medio sátiro, hijo de Vulcano, vomitaba torrentes de llamas y de humo. Habitaba una caverna del monte Aventino, cerca del sitio donde después fue edificada Roma. Habiendo algún día robado algunas terneras a Hércules, este héroe forzó la entrada de la caverna a pesar de haberla atrincherado Caco con enormes rocas, y lo ahogó.

SARDONICA.—(De *Cerdeña*). «Risa sardónica»: Contracción y convulsión de los músculos de la cara, de que resulta un gesto cuando uno se ríe, la «*risa sardónica*» es una risa afectada y que no



PEDRO P. RAMIREZ

Joven espectral, alumno de la Universidad Católica Boliviana donde se distingue por su inteligencia, consagración y mesura. Hijo del benemérito patricio D. Miguel Ramírez, muerto recientemente, ha heredado de su padre las virtudes de la raza. Las excelencias de las prendas morales que escoltan a Pedro Pablo, le auguran muchos triunfos en la vida, y estos votos hace EL SANTUARIANO, que ha sido favorecido con la colaboración y el apoyo de tan bizarro joven.

nace de alegría interior. Los antiguos llamaban «*risa sardónica*», a la risa forzada, desmentida por el corazón; «*risa de Ajax*», a una risa loca; «*risa jónica*», a una risa lasciva y afeminada, y «*risa megárica*», a una risa inoportuna y ofensiva.

NUDO GORDIANO.—(De *Gordio*, rey frigio). Nudo gordiano es cualquier nudo enredado o imposible de desatar. También significa «dificultad insoluble». Todo esto por alusión a Gordio, rey de Frigia, que de simple labrador llegó a ser rey, y que consagró a Júpiter en Gordium el carro que le conducía cuando fueron a ofrecerle el trono. El yugo estaba atado al timón con un nudo tan artísticamente hecho, que no se podían ver los cabos de la cuerda y se le llamó «el nudo gordiano». El oráculo prometió el imperio de Asia al que desatara aquel nudo. Desesperado Alejandro de no poder desatarlo, lo cortó con su espada, y logró de este modo cumplir, o a lo menos eludir el oráculo.

AVERIGUELO VARGAS.—Frase proverbial de que se usa cuando alguna cosa es difícil de averiguar. Tuvo su origen de don Francisco de Vargas Mejía, alcalde de corte, por ser esta frase la fórmula de que Isabel la Católica se valía en sus deberes cuando le mandaba informar sobre algún hecho, queja o pretensión. Tal era la fe y la confianza que en la Corte le tenían a la ciencia y a la prudencia de don Francisco de Vargas Mejía, que dio origen a la frase «*averíguelo Vargas*».

— Disparatoria de Bartolito Guarín —

En esta solemne disparatoria queda radiografiado el espíritu chismográfico de I super-zoque criado de don Toribio Ramírez, como también se radiografía n los rencores y los sentimientos vengativos de su africana especie.

«Yo tengo conocencia D. Usebio que vustedes estudean quizque pa enseñasen a aguantar tanta jeringa, pero pa ser asina, si no quisiera ser yo un sabido, pus a yo si me traen un cuento, puay derecho priendo el mundo y no hago lo qui hacen los educaos y los blancos, quizque callar, quizque no hacer caso, quizque dejar que digan» son los brotes espontáneos del singular y peregrino Bartolito Guarín.

Guarín, septiembre 5 de 1937
Señor D. Usebio Gómez

En la plaza.

Muy estimao D. Usebio:

Cuasi que acaba con yo mi amo don Toribio por la carta que le escribí el otro día, pus quizque las metí tuítas las cuatro, y a yo que me pareció que escribí tan bonito y tan correto. Ya ve lo que la inorancia y la poca nocencia de las cosas, pero pa que no digan nada y no se burlen de yo, a esta carta me le va a hacer las corecciones mana Mereja, que esa sí es una sabida, pus si vusté viera qué clase de triga es pa defendese con su palabrería. Agora si no podrá decir mi amo D. Toribio, ni naides, que zampo las patas, pus mana Mereja no me las dejará meter, pus pa algo ha de servir la cencia.

La gana que tengo de escribile esta carta es sólamente pa contale que puay andan diciendo unas cositas del «Santuariano», cositas, que pa dicile la verdá, a yo no me güenean harto, y quiero contale también quién es ese descarao, pa que vusté le zampe una pela, que la medicina pa tánto inorante, que puay hablan mal de periódico, sin sabese pa que hablan estos so cochinos. El margarito que me hizo dar una injuria, ajirmando cosas malas del «Santuariano», jue Luperto Muñetones, que ta ostinao quizque porque no lo despidieron cuando se jue a lunguiar puá a Golívar, y que cuando golvió, tampoco le dijeron nada. Lo que dijo Luperto, y lo que otros dicen endividual a éste, se lo conté a mi amo D. Toribio y el me dijo, que los redatores tenían muy güena voluntá, que naide tenía por qué destañar cualquier umisión, que esto ucurre con hartas jrecuencia, y que sólo cierta gentuza de la morralla, se llama a enojo, que con los mejores amigos del periódico han ucurrido estas umisiones, y que hay ta pa prebalo con el padre Jaquincito,

con el padre Godito, con el padre Polito y con muchos más, y ellos no se han calentadao, pus saben que hay güena voluntá en los redatores. Esto me dijo mi amo D. Toribio y yo que no cargo agua en la boca pa decir verdades, le dije a esto bobo de Luperto Muñetones, que no jue tan inorante, que oservara lo que el periódico hacía pa defendenos de los que envidean esta tierra, que viera lo que decía el retor del seminario y lo güeno que le dijieron el dijunto arzobispo Cayzedo y un montón de curas y de doctores sabidos que si aprecean el «Santuariano» pa que un so alimal que no sabe nian la dotrina, se ponga a calentase y a decir cosas malas de tan güen periódico. Asina jartè de vainas a Luperto, y no me contradició, porque Luperto es vecino de yo, y sabe que el que me contradizca y me ñuta, lo santiguo en la jeta con cinco dedones negritos que me osequió mi Dios pa mayor comodida de mi diestra

Yo tengo conocencia D. Usebio, que vustedes quizque estudean pa enseñasen a aguantar tánta jeringa de los necios y empalagosos que hormiguean puestos peladeros, pero pa ser asina, si no quisiera ser yo un sabido, pus a yo si me traen un cuento, puay derecho priendo el mundo, y no hago lo que hacen los educaos y los blancos, quizque callar, quizque no hacer caso, quizque dejar que digan. Pa esa gracia no me quemaba yo las pestañas, ni me ponía a pasar trabajos en un colegio gu en un seminario. Si D. Usebio: no siá tan educao, que esa es una vaina, y dígale a D. Silimón, al doctor Sisifredo, a don Ramón Usebio, a don Inacio, a don Alpidio, a don Jloro, a don Luis Nolberto y al padre Polito y a tuítos los del periódico, que dejen las urbanidades y se pongan bien juriosos con Luperto, que lo despreceen, que hablen hartas cosas malas de él y que lo pelen, y que si es que les da miedo, que la casen, que yo la peleo, pus yo si le acuso las cuarenta con as y tres. Fífese D. Usebio que eso es muy rabioso, que un inorante que no ayuda con un chimbo pal periódico, hable mal de él, mestras que la gente sabida y que aprecea las cosas, le dan plata y aplauden sus campañas y lo que vustedes hacen sin recibir pago de naides, pus yo sé que vustedes trabajan por el pograma, sin interés de nada, y eso es lo que a

yo me enomora, pus si jue pa plata, no era gracia.

A güeno que jue pa plata que Luperto supiera lo que vustedes han escrebido en diecisiete años y la plata que se han ganao, pa que este indino zoquete llegara a la persuasión de lo que es trabajar puel bien general de todos y pa que supiera lo que es redatar un periódico. Yo D. Usebio, soy muy inorante, pero manque no tengo güena mollera pa entender, si tengo ojos pa ver, narices pa güeler y manos pa tocar y palpar el bien que vustedes hacen por este pueblo de Santuario, que la idolatración de mi amo D. Toribio, que manque ta tan viejo, tuavía le güenea el pograma, y por eso quizque quiere tánto a la sodiedá de mejoras públicas que jundaron el padre Ugenio y el padre Jaquín, y que tan güenos frutos ta dando pa gloria de Santuario. A yo también D. Usebio me gusta la sodiedá, y como mi amo D. Toribio, almiro lo que hace, pero principalmente almiro el chosco que tá construyendo, y que va a quedar tan bonito por lo que me explicó Punuceno Gómez el del dijunto Pascualito, que ta trabajando en la construcción con tan güena voluntá, porque hay si hay Punuceno pa patriota, pus es asina queni Liopoldo Gómez el del dijunto Ramón, queni Miguel Jiménez el del dijunto Dimas, queni José Dolores Gómez el hermano del dijunto Rujino, queni Toño Suárez el del dijunto Pablitos, que ni Emilio Salazar el del dijunto Punuceno y queni José Jesús Zuluaga el del dijunto David, que a según me dicen, son tan güenos amigos, como güenos patriotas. Asina con gente tan güena tiene que pogramar el pueblo, manque haigau muchas gallinasciegas que se encandelillan con las luces que derraman la sodiedá de mejoras, el Cuadro de Honor, y el centro «Margarita Urrea».

Ya ésta carta D. Usebio va tando muy largota y mana Mereja me desije que determine pa podeme hacer las correcciones, pero antes de determinar, le gielvo a decir que no olvide que Luperto Muñetones ta jurioso con el periódico, quizque porque ni lo despide ni lo saluda y me parece que sería güeno que le pidieran plata pa ponele un empliao, pa que viva al pie de él, y le te preguntando diónde viene, pónde va, qué comió, onde durmió y a qué ho-

ras se levantó, y asina con un piñón al pie, cuando se vaya a lunguiar, gu se vaya a cualquier parte, si se le puede poner su nombre en letras de molde y bien gordas, pa dejar satisfecha su inorancia, que más que inorancia, es una cipampa boberia de su orgullismo injundao y una pemdejada macuena y toloncha, que si vustedes y mi Dios se la perdonan, yo si no la perdono, y por eso no destrañen si cualquier día me lo embuzacø, pus yo si no soy caballero y decentón como vustedes, pus por un *daca me esas pajas*, armo las de San Martín, y pa eso, que como el loco Rafael González, soy hasta bastante giieno pal zuncho.

Descuse D. Usebio al probe negro.
Bartolo GUARIN.

SUSCRIPCION

La Junta encargada por la Sociedad de Mejoras Públicas para organizar el centenario del inolvidable P. Isaías Aristizábal, ha abierto una suscripción para coleccionar fondos y poder así sufragar los gastos que exige este justo homenaje que El Santuario está obligado a rendirle al que fue su párroco por cerca de cuarenta años. Aquí en nuestro periódico iremos publicando los nombres de los que ofrezcan contribuir y la cantidad que suscriban. Hasta hoy tenemos los siguientes subscriptores:

D. Luis Aristizábal S.....\$ 10,00
D. Eusebio M. Gómez R.....\$ 5,00
Dr. Sigifredo Gómez.....\$ 2,50
D. Ramón Eusebio Gómez...\$ 2,00
D. Floro Ezequiel Zuluaga...\$ 2,00
D. Filemón de J. Gómez....\$ 2,00
D. Alberto Pineda G.....\$ 2,00
D. Ignacio Giraldo R.....\$ 2,00
Dña Amelia Salazar de G....\$ 2,00

Señor, Señora:

En sus testamentos y en sus donaciones, acuérdesese del Hospital en construcción, la magna obra de El Santuario.

Francisco Zuluaga S.

Se despide cordialmente de la culta sociedad de Guarne, en donde en los pocos días que permaneció allí al frente de una de las escuelas, recibió muestras de aprecio y simpatía. Asimismo espera sus órdenes en la población de Cocorná, donde las cumplirá con mucho gusto

El Santuario, Sept. 1937



D. JESUS QUINTERO C.

Con el alma llena de positivas esperanzas y confortado con los auxilios de nuestra sacrosanta Religión, bajó a la tumba el 29 de Agosto último el estimable amigo, gran benefactor de nuestro periódico, para el cual tuvo su valiosa ayuda pecuniaria, señor D. JESUS QUINTERO C.

Católico a carta cabal, ejemplar ciudadano, cariñoso, esposo bondadoso y solícito padre, amigo leal y noble, *DON JESUS* supo hacerse al cariño de todos y por esta misma razón, su muerte ha sido generalmente sentida en la sociedad santuariana.

Tenemos conocimiento de que *D. JESUS* hacía frecuentes donaciones de alguna consideración para el Hospital en construcción, por cuyo motivo su nombre quedará inscrito con caracteres indelebles entre los principales benefactores de tan importante obra, así como ha quedado grabado entre los principales protectores de nuestro periódico.

Para la incursión en los lindes de Dios, *D. JESUS* estaba perfectamente preparado, limpio de alma, exento de ruines pasiones y lleno de merecimientos.

Sobre la tumba del amigo, depositamos nuestra corona de inmortales siemprevivas y para su esposa e hijos, tenemos las mejores frases de condolencia.

LUCTUOSAS

D. JESUS QUINTERO. C.

En la tarde del 30 de Agosto último, después de solemnes y concurridas ceremonias religiosas, fueron llevados al Cementerio los restos mortales de este correcto ciudadano y noble amigo nuestro, quien en las primeras horas de la noche del 29 devolvió su alma al Creador.

Las numerosas personas que asistieron al entierro de D. JESUS, pregonan la estimación de que gozaba.

«El Santuariano» acompaña en esta hora de dura prueba a toda la apreciable familia del extinto.

D. FRANCISCO ZULUAGA.

Después de una cruel enfermedad que soportó con Jesucristiana resignación, dejó de existir a una avanzada edad el virtuoso ciudadano D. Francisco Zuluaga, abuelo paterno del señor Tulio Zuluaga, propietario del Hotel Córdoba y para quien enviamos nuestra sentida expresión de pesar.

DOÑA JOSEFA SALAZAR v. de DUQUE.

A avanzada edad, murió en jurisdicción del Carmen, hace varios días, la virtuosa señora Doña JOSEFA SALAZAR, viuda de D. Braulio Duque y madre política de nuestro apreciado amigo y favorecedor D. José María Duque, a quien enviamos nuestra sentida voz de pesar.

DOÑA ROSA DUQUE v. de GIRALDO.

Después de una vida llena de virtudes, murió a la avanzada edad de 94 años la señora ROSA DUQUE v. de GIRALDO. Que Dios haya socorrido su alma y que le de resignación a toda su familia.

JOSE ELEAZAR HOYOS R.

En la noche del 15 de Agosto último, murió trágicamente el joven JOSE ELEAZAR HOYOS R. Para sus padres, D. Jesús Hoyos y Doña Mercedes Ramírez de H. y para su familia toda, enviamos nuestra sentida condolencia.

D. BERNARDO RAMIREZ G.

También tenemos que lamentar la muerte del señor Bernardo Ramírez G., ocurrida a fines del mes de Agosto último en la ciudad de Manizales, en donde desde hacía varios años tenía el asiento de sus negocios. Cordialmente acompañamos a todos sus familiares en esta hora de prueba.

INFORMACION SOCIAL



BALTASAR PINEDA

Este coterráneo nuestro y muy noble amigo ha realizado una admirable hazaña, haciendo—en un carro de marca Ford—un recorrido de más de cien kilómetros «por trochas y caminos inverosímiles», desde Guacharacas, estación del ferrocarril de Antioquia, hasta la ciudad de Segovia. Tan sorprendente acción, que revela el vigor y la tenacidad del amigo Baltasar, debe recogerse como un dato demostrativo de la heroicidad que todavía existe en una raza de empujes gigantescos que salva abismos y doma la naturaleza hostil. Baltasar es un santuarioano de pura sangre, y con sus actividades le da honra a su tierra, y por esto nos complacemos en felicitarlo por su nueva hazaña, que se suma a las múltiples que ha realizado en los campos fecundos del trabajo. Asimismo felicitamos a Segovia, por tener en su seno a un refinado galanteador de los peligros, que desconoce la palabra IMPOSIBLE, cuando se lanza a la conquista de su ideal.

HAGAMOS hermosa la casa propia, la calle propia, el barrio propio, la ciudad propia. Este, aparte que es un bello objetivo de la vida, es un buen negocio.

RICARDO OLANO

POR BREVES días nos visitó el R. P. Luis Ricardo David S. J., director de «El Mensajero del Corazón de Jesús» de Bogotá. Que haya llevado gratas impresiones de esta tierra.

PARA BOGOTA a ingresar a la Comunidad de la Inmaculada Concepción, siguió por la vía aérea, la apreciable y virtuosa señorita Carmen Emilia Gómez S. Que perseverare en tan santa Comunidad, son nuestros votos.

ATENTO saludo de bienvenida le presentamos al señor D. Luis Salazar, distinguido arquitecto, quien ha regresado de Don Matías.

EL H. CONCEJO ha tenido el feliz acierto de reelegir Juez Municipal, para el período que se inició el 1º de Agosto último, a nuestro caballeroso amigo D. Luis D. Aristizábal S.

PARA el Departamento de Bolívar, siguió en viaje de negocios, el señor Julio Salazar R. Que tenga un viaje sin contratiempos.

SALUDAMOS con atención y respeto a nuestro distinguido coterráneo, Pbro. D. Marco A. Botero, digno Cura de Fredonia, quien desde hace varios días se encuentra en su finca de «San Matías».

DESPUES de una breve tempo-

COMPRIMIDOS HISTORICOS

El primer Cura de El Santuario fue el Pbro. Nicolás Giraldo; el primer Alcalde D. Francisco Salazar; el primer Juez, D. Jacobo Botero, el primer maestro D. Felipe Ramírez y los primeros concejales, el Pbro. D. Nicolás Giraldo, D. Juan José Gómez, D. Salvador Giraldo, D. Nicolás Gómez y D. Ramón Serna.

rada entre nosotros, regresó a la ciudad de Rionegro la apreciable matrona Doña Petronila Restrepo v. de Macías.

A RADICARSE entre nosotros ha llegado la virtuosa señorita Trinidad Ramírez Z., a quien nos es muy placentero presentarle atento saludo.

SIGUIERON para Nariño y Santa Bárbara las señoritas Rosario Aristizábal P. y Concha Pérez Beltrán.

ATENTO saludo de bienvenida le presentamos al R. P. Abel de J. Díaz, quien ha regresado de San Carlos. El P. Díaz ha estado con la salud un poco quebrantada. Hacemos votos porque mejore pronta y cabalmente.

POR BREVES días nos visitó, procedente de Venecia, el Pbro. D. Ignacio A. Giraldo, apreciado coterráneo y amigo nuestro.

TAMBIEN nos visitó, procedente de Venecia, nuestro amigo Jesús M. Ramírez S.

PARA SEGOVIA, en viaje de regreso, siguieron nuestro apreciado amigo Baltasar Pineda, su señora Doña María Ignacia Aristizábal de P. y su niña.

NUESTRO respetado amigo y distinguido colaborador Pbro. D. Policarpo M. Gómez ha seguido para la vecina ciudad de Granada, en donde con toda justicia se ama y se le admira. Al despedirlo, hacemos los más fervientes votos por su bienestar personal y porque regrese pronto a esta su tierra, en donde también se le aprecia y admiran sus múltiples virtudes.

DESDE hace varios días regresó ya repuesta de su quebrantada salud, la apreciable señora Doña Eumelia Gómez de Rivera, a quien saludamos.

A RADICARSE en la ciudad de Armenia (C) siguieron el señor Jesús Emilio Gómez, su señora Doña Elvira Aristizábal de G. y sus niños.

PROCEDENTES de Cocorná y San Francisco, estuvieron en la ciudad, los Pbro. D. Justiniano Gómez R. y D. Román Giraldo.

LOS QUE SALEN: Para Medellín en viaje de regreso, D. Francisco A. Gómez y su familia, D. Antonio J. Zuluaga, D. Emilio J. y D. Ramón Emilio Gómez; D. Emilio Ramírez, ya restablecido de su quebrantada salud; D. Benjamín Martínez, D. Andrés Hoyos y D. Benjamín Jiménez.

—Para Cocorná, a hacerse cargo de una de las secciones de la Escuela Urbana, nuestro amigo D. Francisco Zuluaga S.

DESPUES de varios días de

Juana Castaño v. de Quintero y sus Hijos

Hacen público el agradecimiento muy sincero a todas las personas que por medio de visitas, tarjetas, telegramas, & expresaron sus sentimientos de pesar con motivo de la muerte del Sr. JESUS QUINTERO C. quien en vida fue un esposo modelo y padre afectuoso y tierno.

Con especialidad agradecen a los Pbro. Ignacio Botero y Damián Ramírez, por la caridad y bondad de sus corazones, exteriorizadas en estas horas amargas de duelo.

El Santuario, Sept. de 1937

permanencia entre nosotros regresó a San Carlos la señora Teresa Loaiza de Ramírez en compañía de sus niños.

PROCEDENTE de Armenia (C) nos visita el señor Filiberto Ramírez A. a quien saludamos atentamente.

NUEVAMENTE se encuentra entre nosotros, procedente de Medellín la apreciable y distinguida señorita Anita Yepes S. Atentamente la saludamos.

REGRESO de Fredonia la señora Natalia Aristizábal de Martínez. La saludamos.

RESTABLECIDO de su quebrantada salud siguió para Fredonia el señor Federico Martínez.

VISITANDO a sus familiares estuvo en la ciudad la espiritual señorita Clara Rosa Zuluaga Z. procedente de La Unión.

PROCEDENTE de Marinilla tuvimos el gusto de saludar a D. Luis Delgado A.

DESPUES de una breve estadía en la ciudad, regresaron a Medellín las señoritas Gabrielas y Lucila Giraldo Yepes.

PROCEDENTE de Medellín nos visitó nuestro apreciado amigo Clemente Quintero.

SALUDAMOS al señor Cándido Giraldo G. quien ha regresado del Quindío.

PARA MEDELLIN a radicarse allí siguieron los señores Manuel Salazar R. y Miguel A. Gómez S.

EL APRECIABLE joven Emilio Ramírez G. aventajado estudiante del Atheneo «Colombia» fue sometido a una delicada operación quirúrgica con muy buen éxito.

VISITANDO la Comunidad Salesiana de esta ciudad, estuvo durante los días siete y ocho de los corrientes el R. P. José María Bertola, Superior de los Salesianos en Colombia.

GRAVEMENTE enfermos continúan en la ciudad, los apreciables caballeros D. Baldomero Zuluaga y D. Ramón Aristizábal. Nuestros votos más fervientes porque mejoren prontamente.

CON MOTIVO de la gravedad de su señora madre, siguió para Medellín la R. Hermana Rosita Sánchez. Al despedirla muy atentamente, hacemos votos porque la salud de su señora madre se restablezca.

ENVIAMOS nuestra más sentida expresión de pesar a la R. Hermana Teresita Vélez con motivo de la muerte de una de sus hermanas, ocurrida en la vecina ciudad de La Ceja.

PROCEDENTES de Prado nos visitaron el señor D. Segundo Gómez y su señora Concepción Aristizábal de G.

DE LA MISMA población nos visitó el señor Miguel Gómez V.

SUCESOS DE SANGRE. El día 3 de los corrientes se suscitó en el paraje de «Los planes» una reyerta, de la cual resultó gravemente herido en la cabeza y en el antebrazo izquierdo, el señor Telmo Zuluaga. Las heridas fueron causadas, al parecer, con machete.

—El apreciable joven yocista Jesús María Gómez Z, recibió una grave herida causada con arma de fuego (revólver). El hecho ocurrió en el barrio de «La Judea», frente al Hospital antiguo. La herida de Gómez está situada en la región lateral izquierda del cuello.

Hacemos votos porque los nombrados heridos mejoren pronto y cabalmente.

CON VIVO PLACER registramos en nuestras columnas la total mejoría de la distinguida y apreciada dama Doña Pepa Serna de Zuluaga, esposa de nuestro amigo y consocio D. Floro E. Zuluaga. Ya doña Pepa con el alto espíritu cívico que la caracteriza ha entrado a laborar nuevamente en el Cuadro de Honor de la Sociedad de Mejoras Públicas.

TAMBIEN registramos con verdadera alegría la completa mejoría del noble amigo, consocio muy distinguido y prestante ciudadano D. Arpidio Zuluaga G. quien por varios días estuvo reducido al lecho.

DURANTE LOS DIAS 9, 10 y 11 de los corrientes, estuvieron en excursión en Puerto Berrío varias distinguidas alumnas y ex-alumnas del Colegio de María Auxiliadora de esta ciudad, al solícito cuidado de las RR. Hermanas Sofía Moreno, María Posada y María Martínez.

Reciban nuestro atento saludo de bienvenida.

La Sociedad de Mejoras Públicas honra la memoria del Padre Isaías

RESOLUCION Nro. 45.

La Sociedad de Mejoras Públicas de El Santuario,

CONSIDERANDO:

QUE en el día de hoy se cumplen, precisamente 34 años de haber muerto en esta ciudad el Pbro. Isaías Aristizábal;

QUE el Padre Isaías fue Cura de esta Parroquia durante muchos años, habiéndose distinguido por su celo apostólico y gran caridad;

QUE durante su meritoria existencia le prestó grandes y eficientes servicios a esta Parroquia;

QUE fue preocupación constante conservar la unión de sus feligreses, la que supo mantener en momentos difíciles, poniendo en práctica su caridad y haciendo sentir su espíritu pacificador, sin inclinarse jamás a grupos beligerantes, que lo miraban como al Pastor que cuidaba con celo apostólico a sus ovejas las que a sus silbos tiernos acudían a él sin recelos ni desconfianzas; y

QUE es un deber imperativo de las corporaciones públicas honrar la memoria de quienes en una u otra forma contribuyeron al engrandecimiento patrio,

RESUELVE:

1º.—Declarar día infausto en los anales de nuestra historia local el 31 de Julio;

2º.—Rendir un homenaje de gratitud a la memoria del virtuoso y querido Padre Isaías;

3º.—Promover una suscripción entre los hijos de El Santuario, para levantarle un busto que perpetúe su memoria y encargar de esto a la Junta Pro—Centenario del Pbro. Isaías Aristizábal; y

4º.—Enviar copia de esta Resolución al Excmo. Señor Arzobispo, al Señor Cura Párroco, al H. Concejo Municipal y a los familiares más cercanos del Pbro. Isaías Aristizábal.

Dada en El Santuario, a 31 de julio de 1937.

El Presidente, Ramón E. Gómez S.

El Secretario, Arpidio Zuluaga G.

Jesús F. Gómez J. y Evangelina G. de Gómez

Expresan sus agradecimientos a todas las personas que por medio de telegramas, tarjetas y visitas, manifestaron sus sentimientos de condolencia con motivo de la muerte de su padre Sr. Manuel Gómez, acaecida en Calarcá [Caldas]

El Santuario, Sept. 1937

SASTRERIA ITALIANA

DE HELIODORO R. SANTAMARIA

Por su larga tradición de honorabilidad y competencia, por el esmero, acabado y bella confección de los trabajos que se le encomiendan, se ha captado la confianza de cuantas personas la han ocupado.

Antes de ordenar la hechura de su traje visite la SASTRERIA DE HELIODORO SANTAMARIA. Honradez, cumplimiento y un trabajo esmerado que satisfará el gusto mas refinado y exigente.

Se ofrecen vestidos por el sistema de Clubes.

Visítenos

Calle de Ayacucho entre Sucre y San Félix,

MEDELLIN



Esa belleza

la consigue

tomando

FORZAN

Taller de Carpintería y Ebanistería

DE

JUAN DE LA C. BURGOS

Este acreditado establecimiento ofrece a Ud. el más moderno y completo equipo de maquinarias para la construcción de cerraduras, carrocerías, montajes, etc. en la ciudad y fuera de ella.

Cuenta con obreros de larga práctica, honrados y competentes.

Referencias y respaldo de firmas respetables.

CALIDAD DE TRABAJO Y PRECIOS FUERA DE TODA COMPETENCIA.

ESPERAMOS SUS ORDENES

Carrera Cúcuta. Entre Maturín y Pradilla

MEDELLIN

Contribuya Ud.

a la construcción del nuevo Hospital de

San Juan de Dios.